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運送建材講時效
爭取撥地建倉庫

前綫短評
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  食環署昨起陸續更換街上合共約八百
個橙色垃圾桶，新垃圾桶投入口縮細近一
半，目的是要逐步改變市民習慣，減少在
街道垃圾桶棄置垃圾，為將來立法推行的
家居固體廢物徵費計畫，做好準備。
  雖然桶身貼有警告告示，提醒市民不
可把垃圾棄置在垃圾桶旁或頂部，否則會
被檢控。不過，在放置新垃圾桶首天，不
少市民就直接將大型垃圾棄置在垃圾桶
旁，亦未見食環署有相應的執法行動，已
變得沒有意義。
  要做到改變習慣的效果，政府有必要
加強宣傳及教育工作，講述背後減少廢物
的理念，讓市民明白改變背後的意義。給
予一段時間適應後，就要加強執法及檢
控，以免街道衞生問題惡化，未見其利，
先見其害。
  政府要做好垃圾桶改革，下一步就是
進一步減少街上垃圾桶數目，香港將來能
否順利落實家居固體廢物徵
費，就看這些前期工作，能
否續步改變市民習慣。
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機管局約晤供應商
避免與三跑搶物料

需求歷來最大
控制價格防炒高

  機場三跑系統展開初期填海工程在即，為減低該個
成本逾千億元項目的造價超標風險，機管局近日約見本
港主要物料供應商的代表召開「武林大會」，「預告」
三跑系統所需工程物料的用量和時間，冀避免與
本港其他大型工程互相「搶貨」。據了解，由於
三跑系統需要應付較多A380大型客機的升降，對
工程物料質量要求更高，對水泥和鋼鐵的需求量
也是歷來最大。香港建築業物料聯會預期，本港
建築物料需求明年開始出現高峰，並維持兩至三
年時間。 

  機場第三跑落成後，除了
客運量可因而增加，也將會有
利貨運，部分本港建築物料供應
商亦會因而受惠；業界指，近年
全球多以「多式聯運方案」運送建
築物料，即集合海、陸、空的運
送方法付運，令原本較為昂貴的
空運，可以漸漸成為其中一環；
亦有部分物料，如一些較為名貴
玻璃，以空運方式付運是較為穩
妥。
  寗漢崇坦言，由於空運費用
較高，建築物料多數載於貨櫃，
以水路方式送抵本港，但仍有部
分物料如玻璃，一直需要以空運
方式付運，機場擴建後將會有利

有關物料的運送，「部分玻璃是
十分名貴，但遇上溫差就會容易
爆裂，因此以空運方式運送是較
為穩妥。」
  曾擔任物流公司高層多年的
寗漢崇又說，為加快付運，全球
不少國家近年多改以火車運送建
築物料，甚至採用「多式聯運方
案」，即集合海、陸、空的運送
方法付運，例如內地就有不少建
材以火車運往北方後，再利用飛
機送抵歐洲，令機場逐漸成為付
運建築物料的其中一環，「這較
完全利用飛機付運，可以便宜得
多，運送過程也可以保持一貫的
穩定性。」

機管局日前公布八月一日開始徵收機場建設費時，亦宣
布同步開展三跑系統的初期填海工程；由於工程物料

價格上漲一直被視為推高工程項目造價原因之一，令人關注
造價高達一千四百一十五億元的三跑工程，造價隨時超標。

明年高峰維持兩三年
  據了解，機管局近期已將三跑系統工程整合四、五十份
工程合約，準備未來數月陸續招標，除了填海，亦涉及停機
坪、運輸系統和T2大樓擴建等工程部分；局方近日更主動
約見來自本港主要物料供應商的代表舉行簡介會，匯報三跑
系統的進度，交代項目預計的所需建築物料，希望不同物料
供應商在生產時間上作出配合。
  據知，現時在本港建築工程普遍採用的水泥、碎石、瀝
青、混凝土、河沙和混凝土預製品，均是三跑系統主要所需
的建築物料；由於機管局將在三跑填海工程首次在本港應用
「深層水泥拌合法」，所需的水泥分量將會空前之多，尤以填
海區的底層部分，因此局方已初步告知在市場佔有率最高的
青洲英坭廠，三跑工程不同時段所需的水泥量，希望業界可
以及早準備。

應付A380客機升降
  消息亦指，三跑系統對物料質量的要求，將較一般工程
嚴格，因跑道日後會需要應付較多大型客機的升降，包括
現時全球最大型的A380客機，這令跑道需要長達三點八公
里，施工所需的水泥量遠較過去兩條跑道為多，加上跑道承
重負荷需要增加，表層需要注入更多鋼筋組件。據了解，由
於跑道不同部分的受力也會不同，令鋼筋需要屈成不同形狀
配合，令剛於今年初投產的本港首間紮鐵預製工場，將可大
派用場。
  香港建築業物料聯會行政總裁寗漢崇接受訪問表示，三
跑系統填海工程長達八年，兼且不停進行，預計所需的建築
物料將是史無前例之多，預計項目明年開始正式填海，對建
築物料所產生的需求高峰期，也會維持兩至三年時間。
  他坦言，以往從未試過工程項目在正式展開前一段時
間，已準確計算出建築物料的所需數量，相信預測工作若然
做得好，讓業界可以及早預備和配合，是有助控制物料價
格，「業界可因此編配人手，加上始終有些物料需要預訂，
若配合得好，可確保供應鏈的可持續性。」

三年後集中資源建屋
  他又指出，除了機場三跑外，本港大型基建項目將在未
來一兩年內相繼完成，料業界在三年後會重新集中資源興建
房屋，以配合當局的建屋指標，相信預早檢視三跑項目所需
的物料，也可確保未來房屋項目按計畫落成。

  粉嶺馬屎埔收地兩個月來發生連場衝突，恒地原
最快於今日與執達吏收地，但兩位留守者昨午突然決
定自行離開農地內的「木堡壘」，兩人稱感身心疲累，
決定退守到農地外圍。恒地昨發表聲明，對事件最終
和平解決，感到釋然。

恒地：和平解決感釋然
  長達兩個月粉嶺馬屎埔收地事件，引發連場衝
突，本月二日更發生長達一整天的「收地攻防戰」，最
終恒地工人以圍板圍封農地，兩名示威者在農地內的
木卡板「堡壘」內留守對峙，經過長達十日，兩名人士
昨日稱感身心疲累，自行離開，稱退守到農地外圍。
  恒地昨發表聲明，指上周獲高等法院馬屎埔批准
派遣執達主任協助執行臨時禁制令，要求佔地者離

開，但昨接獲現場保安員報告，指農地上最後兩位非
法佔地者已自行離開，對事件最終和平解決，感到釋
然。昨日下午已有恒地工人開始拆去「木堡」外圍的木
板，未遇到人阻止。
  其中一名留守者M昨日中午離開農地內的「木堡」
後表示，不怕恒地申請禁令，但感到身心俱疲，希望
離開「木堡」再思考下一步行動，又強調不承認恒地收
地，會留守農地外圍，日後再遇清場會作出抵抗。土
地正義聯盟等多個團體又發起「一人一信」行動，去信
各部門要求終止「原址換地」發展安排。

「身心疲累  思考下一步行動」
  新界東北發展「原址換地」申請今年底截止，位於
「換地」範圍內的馬屎埔農地，有村民拒絕發展商恒地

收地安排，決定「死守」土地，引發大規模衝突。今年
四月底恒地派出約六十名保安人員收地，用鐵絲網圍
封農地，與聲援者發生衝突，有示威者因破壞鐵絲圈
被捕，恒地決定向法庭申請禁制令，限制村民阻止收
地，恒地隨後派員加強對農地的控制，示威者則以木
卡板築起「堡壘」作哨站。
  恒地於上月廿三日申請臨時禁制令獲批，又於廿
七日進村張貼禁令通告，要求撤離。恒地於本月二日
派出約二百名保安員及工人，以圍板圍封農地，與聲
援村民的示威者發生多輪衝突，示威者不滿保安收地
粗暴，亦有保安員報稱受傷，最終恒地當晚完成圍板
工程，但有示威者留守農地內的「木堡」，保安人員則
在外駐守，直至昨日中午，兩名留守人士在留守約十
一天後自行離開。 本報記者

  「運送水泥和混凝土等物料 ，往往就
好像運送雪糕，除了需要蓋着物料提供保

護，也要在指定時間送到
地盤， 不可以遲，也不可
以早。」寗漢崇坦言，三跑
工程需要在近岸進行，加
添運送大量物料的難度，
已要求機管局撥地讓業界作
臨時倉庫之用，以減低送運
過程可能出現的變數，「物
料運往地盤後，也要再經過
質量檢驗；若是運送時間
有延誤，整批貨也可能要不
得，因此需要想辦法避免情
況。」

工程近岸加添難度
  三跑系統所需的工程物料繁多，由於
本港並沒有生產部分物料，肯定需要從海
外輸入。寗漢崇舉例指，現時本港使用的
混凝土預製件，大部分也是在設於南中國
的廠房製造，興建三跑時，難免需要從
內地輸入有關建材。但他承認，部分物料
如水泥和混凝土是較為時間「敏感」，加上
需要送往近岸位置，對業界來說有一定挑
戰，運送時間需要計算得十分準確。
  他透露，業界在出席機管局的簡介會
時，最為關注三跑工程長達八年時間，已
向局方提出期間在機場範圍撥出一些用
地，興建一些小型廠房作倉儲用途，除了
有助控制物料質量，也可以方便項目在施
工期間進行保養維修。
  他說：「通常設施完成兩、三年時間，
就要開始進行保養，三跑工程長達八年時
間，也難免需要一邊興建，一邊維修。」
 本報記者

多式聯運  便宜又穩定

好像運送雪糕，

工
添
已
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過
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質
有
得
況

工
跑系統所

■機場三跑系統填海工程長達八年。

馬屎埔留守者終撤離「木堡壘」

■長達兩個月的粉嶺馬屎埔收地糾紛暫告解決。
 伍明輝攝

■三跑停機坪布局示意圖。

■■三跑對物料質量的要求相當嚴格，三跑對物料質量的要求相當嚴格，
因跑道需要應付大型客機升降。因跑道需要應付大型客機升降。

■■寗漢崇表示，不少國家近年採用寗漢崇表示，不少國家近年採用
「多式聯運方案」，即集合海、陸、「多式聯運方案」，即集合海、陸、
空的運送方法付運。 郭顯熙攝空的運送方法付運。 郭顯熙攝

■三跑興建高峰期時，鋼筋（上圖）及
水泥（下圖）等物料所需用量將會增多。
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